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Так первоуральские волонтёры назвали благотворительную столовую, которую 
открыли за счёт Фонда президентских грантов. Идея, которую благотворители 
вынашивали годами, накануне воплотилась в жизнь.

 помещении столовой полно-
стью оборудовали кухню: есть 
пароконвектомат, индукцион-
ная плита, стеллажи с тарелка-
ми, кастрюлями, холодильное 

оборудование, тестомес. А также по-
судомоечная машина, промышленный 
миксер, машина для резки и шинковки 
продуктов. Так выглядит «сердце» 
первой в городе благотворительной 
столовой.

Первые посетители – бизнесмены, 
волонтёры, депутаты – те, кто причастен 
к осуществлению мечты первоуральских 
волонтёров. К открытию полноценной 
благотворительной столовой со своей 
кухней, говорит директор благотвори-
тельного фонда «София» Олеся Кур-

В

«ОСТРОВОК 
МИЛОСЕРДИЯ» 

НОВАЯ ТЕХНИКА
В Первоуральске продолжают реализацию 

программ по обновлению транспорта и автопарка 
муниципальных служб. Так, на пригородном 

маршруте в направлении посёлка Доломитовый 
запустили современный автобус.

Он рассчитан почти на 80 пассажиров, низкопольный 
и соответствует требованиям доступной среды для мало-
мобильных граждан. Транспорт оборудован современной 
системой отопления и светодиодной оптикой. Напомним, 
накануне в Первоуральске запустили точно такой же 
автобус по 101-му маршруту до деревни Крылосово. 
В конце прошлого года администрация Первоуральска 
приобрела четыре новых вместительных ПАЗа для 
городских маршрутов. Ещё шесть планируют закупить  
в этом году.

Новая техника пополнила и автопарк городских 
коммунальных служб. Теперь в распоряжении муници-
пального предприятия появился экскаватор-погрузчик 
отечественного производства. С помощью такой машины 
будут производить ремонт тепловых сетей. В комплекте 
спецтехники есть оборудование, которое поможет спра-
виться с промёрзлым грунтом во время работ осенью  
и зимой. 

МАСШТАБНЫЕ РЕМОНТЫ
Двенадцать образовательных учреждений

 обновят в 2025 году в Первоуральске. В список 
входят детские сады, школы, дворовые клубы 

и Центр развития детей и молодёжи.

В этом году планируют завершить капитальный ремонт 
«нового» здания школы № 15, которая, к слову, отмечает 
95 лет с момента её основания. Обновления ждут и 12-ю 
школу. Там обустроят зоны отдыха, спортивную площадку, 
автогородок, а ещё приобретут дополнительное оборудо-
вание для кабинетов технологии. Добавим, что в прошлом 
году там открыли новые кабинеты химии и физики. В 
школе № 5 отремонтируют кабинеты физики и проф-
ориентации. В лицее № 21 доукомплектуют медиацентр 
специальным оборудованием. А в школе № 4 обустроят 
новую спортивную площадку.

ЧЕТВЕРОНОГИЕ ГЕРОИ
В Первоуральской библиотеке провели живой 

урок, посвящённый 80-летию Великой Победы, 
вклад в которую внесли и братья наши меньшие. 

Слушателями стали школьники, 
а главными героями – собаки и кошки.

– Котёнка спас от собаки мой муж. Принёс в блиндаж 
и вырастил, вместе с ним «хвостик» переезжал из одного 
населённого пункта в другой, – рассказывает предста-
вительница волонтёрской группы «Твори добро. Урал» 
Ольга Серёгина.

– Эту кошечку зовут Люся. Она маленьким котёнком 
попала к нашим ребятам в медвзвод. Жила с ними в 
блиндаже, играла с бинтами, – продолжает предста-
вительница волонтёрской группы «Твори добро. Урал» 
Наталья Гартунг.

Эти хвостатые, без преувеличения, боевые товари-
щи. Например, Люся не только грела своего хозяина в 
холодном блиндаже, но и ловила полевых мышей на 
передовой. А кот Садя не покидал своих однополчан ни на 
минуту, куда бы те ни пошли. То, что хвостатые являются 
настоящими героями, подтверждают реальные истории, 
например, про кота Максима – он смог пережить блокаду 
Ленинграда со своей хозяйкой. Или же пёс-миноискатель 
по кличке Джульбарс, который нашёл почти 7,5 тысячи 
мин и более 150 снарядов и был награждён медалью «За 
боевые заслуги». Потомки четырёхлапых тоже в зале: 
подопечные кинологического клуба «Кайзер» показали 
юным зрителям несколько упражнений. А дети с восторгом 
наблюдали за умениями животных.

НОВОСТИ

батова, шли 4 года. И здесь уже ждут 
несколько сотен гостей. 

– Будет проводиться анкетирование, 
нужна справка о пенсии, если у кого-
то выплата ниже 19 тысяч рублей. Мы 
специально сделали пандус для мало-
мобильных людей, они независимо от 
размера пенсии сюда могут приезжать. 
И ждём людей, оказавшихся в трудной 
жизненной ситуации, – объясняет Олеся 
Курбатова.

Как говорят волонтёры, если будет 
больше нуждающихся, готовы накормить 
всех. Первые посетители говорят: повар 
готовит от души.

– Хорошо, как в ресторане. Спасибо 
Олесе Михайловне, молодец, умеет 
организовывать всё это дело, – считает 

подопечная благотворительного фонда 
Раиса Хирш.

Поддержать первоуральских волон-
тёров приехали и коллеги.

– Своим друзьям я хочу пожелать 
процветания, идти только вперёд, боль-
ше благотворителей, которые будут 
оказывать помощь, – сказала на торже-
ственном открытии благотворительной 
столовой волонтёр из деревни Большое 
Седельниково Ольга Ушакова.

Первая в Первоуральске благотвори-
тельная столовая находится на проспекте 
Ильича, 28, вход со стороны дома № 26.  
Работать она будет по будням с 13:00 до 
15:00 часов. Как поясняют волонтёры, 
предыдущая точка раздачи обедов у 
мечети также продолжит свою работу.



сть мнение, что человек жив, 
пока о нём помнят. Это же верно 
и по отношению к истории. В 
школе № 3 вот уже 40 лет Вахту 
Памяти несёт Музей боевой и 

трудовой славы Первоуральска. И более 
десяти лет он носит имя своего создате-
ля – полковника Николая Малюшенко. У 
Николая Лукича – 25 государственных 
наград, 15 их них – боевые. Но, пожалуй, 
самой главной наградой стало то, что его 
музей всё так же «в строю». И вот уже 
новые поколения патриотов пополняют 
экспозиции.

Долгое время Музеем руководил 
Юрий Ковалёв, педагог дополнительного 
образования и историк школы № 3.

– Николай Лукич Малюшенко при-
шёл в школу № 3 после того, как вышел 
в отставку. Закончил он службу в чине 
полковника, был начальником граждан-
ской обороны воинской части, которая 
стояла в Первоуральске, – сейчас её 
нет. Это 1973 год. Одновременно с на-
чалом службы в школе он был военным 
руководителем, потом – учителем ОБЖ. 
Параллельно начал создавать этот слав-
ный музей, который открылся в 1982 году, 
8 мая. Вот приказ об открытии музея, – 
рассказывает Юрий Ковалёв.

Что интересно, на документе, о ко-
тором зашла речь, директором музея 
значится… ученица 6б Елена Собакина, 
а фамилия самого создателя осталась 
«за полями». Елена Собакина перере-
зала красную ленту на торжественном 
открытии вместе с почётными гостями –  
ветераном войны Виктором Михайло-
вичем Цедилкиным и Героем Социали-
стического Труда Леонидом Петровичем 
Балабановым. Этот снимок украшает 
материал «Подарок школе и городу», 
опубликованный в газете «Под знаменем 
Ленина». Здесь же читаем, что гостями 
школы в тот день стали ветераны войны 
и труда супруги Иван Ильич и Евдокия 
Кузьминична Деяновы, воевавшие в 
партизанском отряде Ковпака, танкист 
Иван Федорович Носков. Как написано, 
«прекрасный подарок городу и своей шко-
ле сделали учащиеся накануне празд-
нования 60-летнего юбилея пионерской 
организации. Более двух лет поисковая 
группа, в которую входят шестикласс-
ники, занималась сбором материалов. 
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НАШИ ГЕРОИ
ПОЛКОВНИК. 
ВОЕНРУК. 
УЧИТЕЛЬ 
2025-й объявлен президентом Российской Федерации 
Владимиром Путиным Годом защитника Отечества. 
Как отметил глава государства – во славу отцов, 
дедов и прадедов, сокрушивших нацизм. Также в этом 
году вся страна отметит 80-летие победы в Великой 
Отечественной войне. Мы продолжаем рубрику «Наши 
герои», в которой рассказываем о подвигах дедов и 
прадедов – не только на полях сражений, но и в мирное 
время.

Сначала была задумка сделать музей, 
экспонаты которого расскажут об исто-
рии микрорайона, а также шефствую-
щего цеха № 14 Новотрубного завода».

Всего ребята собрали более 300 экс-
понатов – фотографий, документов, лич-
ных вещей, воспоминаний старожилов, в 
которых раскрылась история города. От-
дельный стенд рассказывает о жителях 
микрорайона, воевавших в годы войны. 
Ну а гордостью музея стала экспозиция, 
посвящённая Герою Советского Союза 
Михаилу Перепечину. Николай Лукич 
встречался с Михаилом Романовичем, 
вместе с ребятами вёл переписку с се-
мьей. Эти уникальные материалы стали 
основой музея.

– В биографии Перепечина есть факт, 
когда он со своим разведотделением 
удерживал немцев на берегу Буга, пока 
наши основные силы форсировали реку. 
В живых осталось только трое. Я вот так 
иногда думаю: как это – в атаку-то идти? 
Особенно в пехотном порядке, когда ря-
дом с тобой валятся люди. На тебя летит 
земля после взрывов, осколки… Видимо, 
что-то включается в такой момент – или, 
наоборот, отключается, – добавляет 
Юрий Михайлович, размышляя, каково 
это – воевать.

Экспонаты, собранные с самого ос-
нования, легко отличить: сопроводитель-
ные этикетки к ним подписаны Николаем 
Лукичом, буквы выведены чертёжным 
почерком. Они сами уже стали не мень-
шей реликвией. 

«Гимнастёрка старая, 
Старая-престарая,
Отмахала полвойны 
И лежит усталая.
Ну! Давай, суконная, 
Грудь покруче выпяти,
Стиранная в Одере, 
Стиранная в Припяти.
По тебе суровые 
Вихри полоснули.
Дырочка от ордена 
Или же от пули».

С той же чёткостью Николай Лукич 
начертил свой боевой путь. По меркам 
компьютерных технологий, рисунок 
простой, но эти чёрно-красные линии 
на белом фоне дорогого стоят. Как и 
комсомольский билет Николая Малю-
шенко – пробитый осколком в первом 

ПОДВЕДУТ ИТОГИ СЕЗОНА
XIII Межрегиональная агропромышленная выставка 

УрФО пройдёт в Екатеринбурге в октябре.

Полномочный представитель президента России в 
Уральском федеральном округе Артём Жога и врио губер-
натора Свердловской области Денис Паслер приняли ре-
шение о проведении межрегиональной агропромышленной 
выставки в 2025 году в Екатеринбурге на площадке МВЦ 
«Екатеринбург-ЭКСПО». Выбор площадки поддержали все 
главы регионов округа.

Межрегиональная агропромышленная выставка УрФО 
проводится с 2010 года при поддержке аппарата полпреда в 
различных региональных центрах. Екатеринбург принимал 
её четыре раза, последний – в 2022 году.

В этом году мероприятие состоится в октябре совместно 
с рядом других крупных проектов. Один из них – Междуна-
родная выставка сельхозтехники, материалов и оборудова-
ния для животноводства и растениеводства «АГРОПРОМ 
Урал».

На мероприятии традиционно ждут представителей 
агросектора из регионов Уральского федерального округа, а 
также Минсельхоза России, Российского экспортного центра 
и других ведомств. Регионы представляют свою продукцию 
и подводят итоги сезона.

«УРАЛМАШ – ФРОНТУ»
Выставка военных плакатов, издаваемых 

в газете Уралмашзавода в годы 
Великой Отечественной войны, открылась 

в Екатеринбургском метрополитене. 

Совместный проект Свердловской областной универ-
сальной научной библиотеки имени В. Г. Белинского и 
Екатеринбургского метрополитена «Уралмаш – фронту» 
проработает до конца апреля на станции метро «Площадь 
1905 года». Уральцы смогут познакомиться с коллекцией 
рисунков фотокорреспондента и художника редакции газеты 
«За тяжёлое машиностроение» Фёдора Рыбакова, призы-
вающих заводчан к ударному труду. 

Проект «Уралмаш – фронту» не только освещает роль 
Уральского завода тяжёлого машиностроения в военном 
производстве, но и подчёркивает роль газеты и искусства 
в это непростое для страны время. Создатели предполага-
ют, что выставка поможет сформировать дополнительную 
эмоциональную связь между представителями разных по-
колений горожан.

Ещё один выставочный проект, приуроченный к 80-ле-
тию Победы, открылся на станции метро «Уральская». 
Фотовыставка, содержащая фрагменты фронтовых писем, 
предоставлена Музеем истории Екатеринбурга. В основу 
экспозиции легли воспоминания солдат и истории почта-
льонов, которые разносили письма-треугольники. Эти ис-
кренние и трогательные документы соединяли разлучённых 
войной членов семей, давали надежду, рассказывали о 
жизни в тылу и событиях на фронте. Выставка проработает 
до 30 апреля. 

«МАРШ ЮНЫХ ЭКОЛОГОВ»
Тысячи юных уральцев станут участниками 

«Марша юных экологов». Акция ориентирована 
на студентов, школьников и воспитанников детских 

садов Свердловской области. Она проводится 
при поддержке Минприроды региона общественной 

экологической организацией «ЭКА-Екатеринбург».

– Одна из главных задач «Марша юных экологов» – фор-
мирование в Свердловской области сообщества педагогов 
и детей, принимающих активное участие в решении эколо-
гических проблем. Ежегодно участие в мероприятиях акции 
принимают порядка трёх тысяч юных уральцев. В регионе 
пройдут семинары, конкурсы, беседы, уроки в детских садах, 
школах и техникумах, а также запланированы практические 
мероприятия – расчистка экологических троп, посадка 
деревьев, сбор мусора. Вся эта работа направлена на вы-
полнение задач национального проекта «Экологическое 
благополучие», – рассказал министр природных ресурсов 
и экологии Свердловской области Денис Мамонтов.

Дети и подростки смогут поучаствовать в конкурсе ри-
сунков «На прогулке в Уральском лесу», конкурсе макетов 
для раскрашивания «Нам с природой по пути!», конкурсе на 
лучший текст гимна акции «Марш юных экологов», а также 
организовать «Добрый экологический флешмоб». В отдель-
ной номинации будут соревноваться экологические команды 
и объединения, лучшие из которых будут приглашены для 
выступления на итоговом фестивале.

Напомним, что на территории Свердловской области 
акция проводится с 1996 года, её активно поддерживают 
природные парки области, предоставляя участникам свои 
территории для проведения практических мероприятий. В 
прошлом году в акции приняли участие более 3000 детей.

ПОДАРОК ГОРОДУ

бою… Николай Лукич родом из деревни 
Басовка Сумской области. Был призван 
17-летним пареньком в знаменитую 167 
стрелковую Сумско-Киевскую дивизию, 
дважды Краснознамённую, сформиро-
ванную в Свердловской области. Прошёл 
долгий солдатский путь от Курской битвы, 
освобождения Киева и других областей 
Украины, через Карпатские горы – до 
столицы Чехословакии Праги. Трижды 
был ранен. Был на фронте в должности 
миномётчика, командира расчёта. Сразу 
после войны Малюшенко служил в тогда 
неспокойном военном Прикарпатском 
округе. Там же стал офицером, окончив 
военное училище во Львове. Потом тянул 
солдатскую лямку в Ленинградском и 
Уральском военных округах. И вот ока-
зался в Первоуральске…

– Как получил своё первое ранение, 
рассказывал скупо, не в красках. Да и что 
тут говорить? Догадаться, что пришлось 
пережить, легко, – добавляет Юрий Ко-
валёв. – Зато когда в старших классах 
начиналась тема Великой Отечественной 
войны, Николай Лукич скромно приходил 
на урок и просил меня: «А можно я?» Я 
был только за. Потрясающий человек!

Потом, когда школа № 3 открыла 
кадетский класс, первую присягу при-
нимал полковник в отставке Николай 
Малюшенко. А наставником класса стал 
его сын Александр. В 2008 году Николая 
Лукича не стало.

Каждый музей – хранитель воспоми-
наний. Примет времени… Военного вре-
мени. Вот фотография отца Маргариты 
Николаевны – Александра Павловича 
Ваганова, он погиб незадолго до Победы, 
есть его письма… Вот шинель Федора 
Шахмаева, в ней он брал Берлин. Её 
передала жена Федора Ивановича Зоя 
Ивановна, учитель третьей школы.

Здесь же – баян, он примечателен 
вдвойне. Тем, что сделан немецкой 
фирмой, а немцы уважали аккордеон. И 
тем, кому принадлежал: музыкальный 
инструмент из Германии привёз Борис 
Песнин, который подростком был угнан 
в концлагерь. В мирное же время стал 
учителем и вёл в школе труд, а потом и 
музыку. Есть дневники Василия Ивано-
вича Бокова, дяди Юрия Михайловича 
Ковалёва.

А это – листок из тетради. Крупным 
детским почерком выведено: «Мою се-
стру зовут Наташа, мы живём в городе 
Первоуральске. Наша Каштанка карау-
лит дом». Эту тетрадь ученица получила 
в подарок от администрации города как 
дочь погибшего на фронте.

– Когда провожу экскурсию, рассказы-
ваю ребятам, как их сверстники работали 
в войну на заводе. И спрашиваю: «Зачем 
под ящик, на который возле станка вста-
вали дети, укладывали маты?» Мои слу-
шатели теряются. А когда узнают ответ, 
ахают: голодные и уставшие подростки 
нередко падали у станков. Современ-
ным ученикам интересна тема войны, и 
это радует. И они знают, кто победил в 
сорок пятом.

Е
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Н
е секрет, что все больше компаний 
стремятся к устойчивому развитию 
и не просто неукоснительно следуют 
требованиям законодательства и 
нормативных актов в сфере охраны 

окружающей среды, но и сами выступают с 
инициативами по снижению воздействия на 
природу. Главный эколог Первоуральского 
новотрубного завода, входящего в Труб-
ную Металлургическую Компанию, Елена 
Шакирова поделилась опытом применения 
современных технологий и ответственного 
подхода к деятельности трубного гиганта, а 
также планами по дальнейшему улучшению 
экологических показателей.

– Елена Александровна, с какими 
экологическими вызовами приходится 
сталкиваться предприятию в 2025 году 
и какие стратегии вы применяете для их 
преодоления? 

– В силу особенностей производственного 
процесса, предприятие регулярно сталкива-
ется с целым рядом экологических задач по 
различным направлениям, чтобы избежать 
рисков, связанных с воздействием на окружа-
ющую среду. И в этом смысле нам важно про-
водить не разовые мероприятия, а работать 
системно, чётко представляя, что будет через 
пять, десять лет.

Есть задачи по замене устаревшего обо-
рудования. К примеру, до конца года мы завер-
шим проект по планомерному выводу из экс-
плуатации совтолсодержащего оборудования, 
которое ранее повсеместно использовалось 
в промышленности, а теперь должно быть 
заменено по требованиям Стокгольмской кон-
венции о стойких органических загрязнителях. 
В производственных цехах устанавливаем 
современные герметичные трансформаторы 
– всего с начала данного проекта на ПНТЗ 
будет заменён 21 трансформатор и 634 кон-
денсатора, их обезвреживанием занимается 
федеральный оператор, обладающий необ-
ходимой лицензией. 

– Такое оборудование – это пережиток 
советского прошлого?

– Да, и накопленное за предыдущие пе-
риоды экологическое бремя действительно 
является определённым грузом. Однако у 
нас есть чёткий план решения этих вопросов, 
и предусмотрены на это значительные фи-
нансовые инвестиции. Среди вызовов такого 
рода, которые мы приняли и успешно решаем 
– рекультивация шламонакопителя филиала 
ПНТЗ, а также отвала промышленных отходов 
основной промплощадки. На предприятии уже 
реализован проект по рекультивации открытой 
площадки с водонепроницаемым покрытием, 
включая территорию бывшего золоотвала 
общей площадью 15 га. 

Также мы используем любые возможности 
для повышения энергоэффективности – будь 
то сокращение потребления электроэнергии 
за счёт модернизации системы освещения 
в цехах или же модернизация оборудова-
ния. Например, мы установили локальные 
частотные преобразователи для экономии 
электроэнергии. Не нужно копить проблемы 
десятилетиями, если можно их решать пла-
номерно и эффективно.

– Жителей волнует качество воды, 
которую они пьют и которой моются, а 
также то, чем они дышат. Завод не может 
не оставлять свой след в этих направле-
ниях. Какие меры вы предпринимаете для 
минимизации загрязнений?

– На ПНТЗ создана целая инфраструктура 
экологического мониторинга, которая позво-
ляет контролировать уровень воздействия 
предприятия на все объекты окружающей 
среды. На предприятии работает современное 
лабораторное оборудование для проведения 
исследований загрязняющих веществ. Кроме 
того, внедрена система автоматического кон-
троля выбросов электросталеплавильного 
цеха (ЭСПЦ) «Железный Озон 32», который, 
напомню, оснащён газоочистными сооруже-
ниями нового поколения – они улавливают и 
очищают 99,9% отходящих газов от техноло-

гической пыли, образующихся при выплавке 
стали. Также установлен стационарный пост 
автоматического мониторинга загрязнений 
атмосферного воздуха в границе жилой за-
стройки в районе Трудпосёлка. 

Регулярные исследования подтверждают, 
что показатели веществ, попадающих в окру-
жающую среду, соответствуют допустимым 
значениям, и производство не оказывает 
негативное воздействие на качество жизни 
горожан.

Еще мы продолжаем реализовывать 
многоэтапный проект AQA по модернизации 
систем водопользования. Всем известно, 
что уже пять лет успешно работает комплекс 
очистных сооружений AQA Генезис, постро-
енный с применением наилучших доступных 
отечественных технологий в области экологии. 
Этот объект позволил создать оборотный цикл 
водоснабжения трубопрокатного цеха № 8. 

Сейчас в рамках этой же программы мы 
приступили к строительству новых очистных 
сооружений для химически загрязнённых 
стоков. В проекте будут задействованы все 
основные производственные цеха, осущест-
вляющие химическую обработку продукции. 
Применяемые технические решения не только 
улучшат качество воды на общезаводском вы-
пуске, но и позволят обеспечить сокращение 
забора свежей технической воды и достичь 
уровня оборотного водоснабжения на всём 
предприятии не менее 97%. В данный момент 
начинается возведение подземной части со-
оружения.

– А как вы справляетесь с утилизацией 
промышленных отходов? 

– ПНТЗ активно реализует мероприятия по 
максимальному вовлечению промышленных 
отходов в хозяйственный оборот, чтобы сни-
зить нагрузку на окружающую среду. Техноло-
гии, применяемые на предприятии, позволяют 
возвратить до 20% зашлакованного металла 
в повторную переплавку для использования 
в производстве новой трубной продукции. А 
побочные продукты сталеплавильного произ-
водства, например, шлаковый щебень – ПНТЗ 
превращает в товарную продукцию, готовую к 
реализации другим компаниям. Получаемые 
инертные материалы активно используются в 
инфраструктурном строительстве, в том числе 
при строительстве дорог. 

Также пару лет назад мы запустили проект 
по управлению отходами фасонно-литейного 
производства. Песок, образующийся при 
производстве отливок, который ранее под-
вергался захоронению, теперь возвращается 
в производство, а часть его реализуется 
строительным компаниям или используется в 
качестве изолирующего слоя при эксплуатации 
объектов по хранению отходов. 

Отходы ПНТЗ, которые не подвергаются 
рециклингу, вывозятся на полигон в город 
Ревда или отправляются на обезвреживание 
и утилизацию с помощью привлечения специ-
альных подрядных организаций.

– Если сейчас система отработана, за-
чем завод хочет её изменить? Как известно, 
сейчас в соцсетях и СМИ особенно остро 
обсуждается тема строительства заводом 
нового полигона. Зачем он предприятию, 
если без него обходились раньше?

– Мы следуем стратегическим целям 
государственной политики РФ и политике в 
области устойчивого развития – согласно 
утверждённым Основам государственной 
политики в области экологического развития 
Российской Федерации на период до 2030 
года, одной из задач в области экологического 
развития является обеспечение экологически 
безопасного обращения с отходами. В том 
числе поэтому ПНТЗ планирует реализовать 
проект по строительству собственного поли-
гона промышленных отходов. 

Этот объект автоматически повышает эф-
фективность обращения с отходами благодаря 
тому, что мы будем использовать там передо-
вые технологии и сможем вести усиленный 
контроль за их размещением. Это, фактически, 
подразделение завода, которое создаст 100 
новых рабочих мест, которые наверняка будут 

интересны жителям близлежащих небольших 
населённых пунктов.

– Жители сёл, деревень, СНТ, находя-
щихся в округе, опасаются, что не смогут 
заниматься садоводством, как раньше, 
из-за ухудшения качества почвы и воды. 
Так ли это?

– При проектировании полигона промыш-
ленных отходов ПНТЗ учтены климатогеогра-
фические и почвенные особенности, геологи-
ческие и гидрологические условия местности, 
в том числе преобладающее направление 
ветра, чтобы не допустить влияние возможных 
негативных факторов на ближайшую жилую 
застройку, которая расположена в четырёх 
километрах от полигона. Отмечу, что расстоя-
ние от места строительства полигона ПНТЗ до 
жилой застройки и санитарно-защитной зоны в 
10 раз превышает нормативы по удалённости 
от ближайшего населённого пункта. 

На территории участка отсутствуют по-
верхностные и подземные источники питьево-
го и хозяйственно-бытового водоснабжения, а 
также существующие или проектируемые зоны 
санитарной охраны источников водоснабже-
ния. Воздействие на грунтовые и подземные 
воды в период эксплуатации объекта не про-
гнозируется – объект будет сконструирован 
так, чтобы изолировать и исключить воздей-
ствие сточных вод на геологическую среду при 
работе полигона.

Поверхностные стоки, в свою очередь, 
будут собираться и очищаться в собственных 
локальных очистных сооружениях. Это по-
зволит исключить сброс загрязнённых стоков 
на рельеф и минимизирует воздействие на 
поверхностные и подземные воды. Плани-
руется постоянный мониторинг состояния 
подземных вод, контролировать их чистоту и 
в случае даже незначительного увеличения 
показателей принимать оперативные меры. 
Мониторинговые скважины будут установлены 
в южной части зелёной зоны комплекса ниже 
карт размещения отходов по потоку грунто-
вых вод, что позволяет учитывать влияние 
объекта. Периодически будет проводиться 
химический анализ воды из скважин на пере-
чень актуальных показателей с учётом инже-
нерно-экологических изысканий и химического 
состава отходов.

– Обеспокоены не только местные 
жители, но грибники, охотники, которые 
посещают эти места. Не хотелось бы, чтоб 
пострадало биоразнообразие растений и 
животных.

– Мы понимаем эти опасения, поэтому при 
проектировании были проведены научно-ис-
следовательские работы, в том числе, чтобы 
убедиться в отсутствии непосредственно на 
земельном участке растений, животных и 
птиц, занесённых в Красные книги Российской 
Федерации и Свердловской области. На месте 
строительства полигона они не выявлены.

Леса вокруг участка предназначены под 
заготовку древесины. Этот лес не является 
охраняемым, что подтверждает интерактивная 
карта «Лесов России». На первом этапе реа-
лизации проекта будет расчищено не более 
100 га территории, и предприятие обязуется 
сделать компенсационные выплаты согласно 
акту, выданному муниципалитетом на разре-
шение сноса лесных насаждений. 

– Завод планирует заниматься вос-
становлением лесов и сохранением био-
разнообразия? 

– Ежегодно предприятие учувствует в 
масштабных экологических акциях, направ-
ленных на восстановление и преумножение 
уникальной флоры и фауны региона присут-
ствия. В конце прошлого года, к примеру, для 
сохранения водного биоразнообразия и под-
держания устойчивости экосистемы региона 
ПНТЗ выпустил более 53 тыс. мальков сазана 
в Волчихинское водохранилище. В 2025 году 
предприятие продолжит инициативу, мальков 
планируют выпустить в Билимбаевский пруд. 

Сотрудники ПНТЗ ежегодно высаживают 
деревья в регионе присутствия предприятия. 
Так, в прошлом году новотрубники посадили 

более 4,5 тысячи деревьев: большую часть –  
в Сысертском лесничестве, 45 саженцев 
появились в Первоуральске на улице Ком-
сомольской, ещё более 100 – на территории 
завода. Кроме этого, совместно с активистами 
общественного движения «Город Первых», 
инициативы которого поддерживает ПНТЗ, 
сотрудники высадили 90 сибирских яблонь на 
набережной и в сквере имени Ф.А. Данилова 
в честь 90-летия предприятия. В этом году мы 
также будем продолжать эту работу.

Кроме того, необходимо учитывать, что на 
самом полигоне после заполнения каждого из 
участков отходы будут герметично закапсули-
рованы, а сверху будет размещён плодород-
ный грунт и высажена растительность. Таким 
образом, мы фактически вернём эту землю 
природе.

– Как-то ещё, помимо высадки дере-
вьев, ПНТЗ взаимодействует с местными 
сообществами в вопросах экологии? 

– Мы активно поддерживаем инициативы 
экологического движения «Город Первых», 
которое только в прошлом году реализова-
ло более 250 мероприятий. В них приняло 
участие около 15 тыс. человек. По итогам 
организованных активностей собрано и от-
правлено на полигон ТБО более 20 тонн 
отходов. Активисты, в число которых входит 
немало сотрудников завода, провели 10 суб-
ботников; два масштабных экоквеста «Чистые 
игры», экологический сплав по реке Чусовая, 
соревнования по плоггингу, четыре городских 
акции по сбору вторсырья «Утилизация», в 
рамках которых на переработку отправлено 
более двух тонн вторсырья. 

– Насколько эти инициативы затратны? 
Какую выгоду вы от этого получаете?

– Конечно, преодоление экологических 
вызовов требует значительных инвестиций, 
модернизации оборудования и внедрения 
современных методов управления отходами 
и ресурсами. Однако такой подход позволяет 
нам не только улучшить экологическую ситу-
ацию, но и повысить конкурентоспособность 
предприятия, создавая более устойчивые и 
эффективные производственные процессы. 
Наш подход демонстрирует приверженность 
к устойчивому развитию и заботе о будущем 
нашей страны и планеты в целом, ответствен-
ность перед обществом и стремление к созда-
нию экологически чистого производства – это 
важный шаг на пути к сохранению природных 
богатств для будущих поколений.

Как современные технологии защищают природу.

СИСТЕМНЫЙ ПОДХОД
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рач-терапевт отделения про-
филактики Яна Куляшова 
рассказала о том, что важно 
знать о хроническом вирусном 
гепатите С.

– При гепатите С поражается пре-
имущественно печень, однако могут 
повреждаться и другие важные органы, 
например, почки или щитовидная желе-
за. Если после инфицирования вирусом 
гепатита С организм человека не смог 
самостоятельно или в ходе лечения с 
ним справиться, и вирус продолжает 
размножаться более 6 месяцев, значит, 
заболевание перешло в хроническую 
форму, – говорит Яна Куляшова.

– Как можно заразиться вирусом 
гепатита С?

– Вирус гепатита С находится в 
большом количестве в крови и других 
биологических жидкостях инфицирован-
ного человека. Заражение чаще всего 
происходит, когда кровь инфицирован-
ного человека попадает в кровь или на 

– Работа по созданию 
технической возможности 
для газификации частных 
домовладений проводится 
на постоянной основе, как в 
административных центрах, 
так и в сельских населённых 
пунктах. На этот раз террито-
рии, на которых продолжится 
строительство газопроводов, 
обширны: от Ачита до Талицы, 
от Полевского до Красноу-
фимского муниципального 

СОЦИАЛЬНАЯ 
ДОГАЗИФИКАЦИЯ
Свердловская область получила свыше 700 миллионов рублей на строительство 
газопроводов в 19 муниципалитетах региона.

округа. Это практически вся 
Свердловская область, – от-
метил исполняющий обязан-
ности министра энергетики 
и жилищно-коммунального 
хозяйства Свердловской об-
ласти Алексей Рубцов.

Средства второго в этом 
году транша поступили в пол-
ном объёме акционерному 
обществу «ГАЗЭКС». Компа-
ния проводит строительство 
газовых сетей на территории 

Ачинского, Белоярского, Гор-
ноуральского, Красноуфим-
ского, Полевского, Сысертско-
го, Талицкого муниципальных 
округов, в Нижнем Тагиле, 
Богдановиче, Верхнем Тагиле, 
Дегтярске, Краснотурьинске, 
Красноуральске, Красноу-
фимске, Каменске-Уральском, 
Камышлове, Качканаре и в 
муниципальных округах Сухой 
Лог и Первоуральск. Всего с 
начала 2025 года Свердлов-

ская область получила от 
Единого оператора газифика-
ции более одного миллиарда 
рублей.

Очерёдность выполне-
ния строительно-монтажных 
работ в газифицированных 
населённых пунктах будет 
определяться по количеству 
поданных заявок от жителей и 
проценту подключения жилых 
домов к уже построенным 
газопроводам.

ЗДОРОВЬЕ

ЧТО ВАЖНО ЗНАТЬ О ГЕПАТИТЕ С
Гепатит – воспаление печени, крупного органа, находящегося в правом 
подреберье. Есть много факторов, которые могут вызвать гепатит, 
например, употребление алкоголя, приём некоторых лекарственных 
препаратов или инфицирование некоторыми вирусами.

повреждённую кожу (слизистые оболоч-
ки) другого человека. Наиболее высокий 
риск инфицирования вирусом гепатита С 
у людей, употребляющих инъекционные 
наркотики. Инфицирование возможно 
при проведении медицинских манипу-
ляций, нанесении татуировок, пирсинге, 
проведении косметологических проце-
дур, маникюра или педикюра, если при 
этом используются нестерильные иглы 
или другие инструменты. В домашних 
условиях заразиться можно при совмест-
ном использовании с другими членами 
семьи общих бритв (с лезвиями), мани-
кюрных (педикюрных) принадлежностей. 

– Что делать для профилактики за-
ражения?

– Следить за стерильностью при про-
ведении косметологических процедур, в 
том числе при нанесении татуировок,  в 
домашних условиях пользоваться только 
собственными бритвами, маникюрными 
(педикюрными) принадлежностями, зуб-
ными щетками, полотенцами и другими 

средствами гигиены и не допускать их 
использования другими членами семьи. 
Перед планированием беременности 
семейной паре рекомендуется пройти 
обследование в том числе на вирус ге-
патита С.
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